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约翰福音解经讲道

我去一洗，就看见了 约 9：6-12
各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：在上个主日的经文我们看到主耶稣和

门徒们遇到一个生来瞎眼的人，门徒对此产生疑问：“这人生来是瞎眼的，是谁犯了罪？是这

人呢？是他父母呢？”【9：2】因为人类的堕落，苦难是不能避免的了。苦难最根本的原因是
因为原罪。而这个人生来瞎眼，致使门徒发出这样的疑问，主耶稣解释说这个人生来瞎眼，

不是因为他和他父母的罪所带来的结果，乃是神要借此显出自己的作为来，并宣称自己是“世

上的光”，来到世上就是要完成父神的工。那主耶稣被父神差来要作的工是什么呢？就是叫祂

的百姓从黑暗中归向光明；从撒旦权下归向神！

今天的经文我们就来看看主耶稣在这个生来瞎眼的人身上作了什么工。

一、基督大能的医治（6-7）
6 耶稣说了这话，就吐唾沫在地上，用唾沫和泥抹在瞎子的眼睛上，

1、主耶稣在此以世人藐视的方法来测试瞎子的信心和顺服之心。基督的目的是要叫那瞎
眼的得以看见，但祂下手的方式却极为荒唐（在人看来），因为将泥抹眼睛，会加剧他的瞎眼。

谁不会以为祂要么在嘲弄这可怜的人，要么就是在做一件毫无意义又荒唐的蠢事？但祂这么

做是要试验那个瞎子的信心和顺服之心，使他成为众人的典范。中国古语说：“良药苦口，忠

言逆耳”。上帝在我们的生命中也常常用这样的方法来试验我们的信心和顺服之心，例如让我

们遭遇逆境或是亲人、朋友当面的指责；只要我们顺服在上帝的手中，就必能从中得属灵的

益处。

2、这个瞎子是有信心的。他单凭基督说的话，就完全相信他的眼睛能得以看见，有了这
个确信，他就赶紧去做基督吩咐他去做的，这证实了他的信心的确非同寻常。仅管有很多的

因素会诱使他反其道而行，但他完全顺服基督，这大大显出了他的顺从之心。（但此信心并不

是瞎子自己原有的，乃是神所赐的【弗 2：8】，因为罪人原本是死在罪恶过犯之中，是属灵
的死人，根本就没有信心。）

3、一个敬虔的人既深信神的话，就相信了令人难以置信的事，这是对真信心的试验！真
信心就是相信神的一切话，哪怕在人看来再怎样的难以置信！

4、信心即刻有乐意顺服的心伴随着，叫那深信神是其可靠向导的人平静地使自己顺服于
神的引导。毫无疑问，瞎子心里也有些怀疑，怕自己被愚弄；但他轻易地除去一切障碍，断

定顺从基督是不会受伤害的。

5、也许有人反对说瞎子并不认识基督，因此并不能按着神的儿子该受的敬畏来待祂。这
一点我们承认，但由于他相信基督是神所差来的，他就顺服于祂，并不怀疑祂所说的是真理，

只看祂里面的神性，这就显明他的信心是真实的。因为真信心的本质无论在亚伯拉罕、大卫

还是今天的我们，都是全然地相信、顺服神所说的一切话！虽然这之间有对神真理认识的程

度上的不同（因为神的启示是渐进性的），但本质是一样的。使徒保罗说：“我们到了什么地

步，就当照着什么地步行。”【腓 3：16】
7 对他说：“你往西罗亚池子里去洗(西罗亚翻出来，就是“奉差遣)。”
他去一洗，回头就看见了。
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1、毫无疑问，不是泥土，也不是西罗亚池子里的水有能力或适合于医治这个人的眼睛。
但基督自由地使用这些外在的事物，为给祂的神迹增添光彩，表明万物都在祂的支配之下；

也证明祂要赋予哪个受造物以多大的能力，它就有多大的能力。神迹的目的就是要显明基督

是神！这一个神迹向我们显明基督是自由掌管使用万物的神，也是超越人类一切命运的神！

2、但有些人问为什么主耶稣要用唾沫和尘土为泥呢？他们的解释说这是预表基督。因为
尘土指的是祂肉体属地的本性，而从祂口里出来的唾沫指的是道的神性。这样的解释虽然很

有创意，但不一定正确。另一种观点我个人认为可取：由于人起初是由泥土造的，所以基督

用泥土使他得以看见，表明正如父神用大能创造了整个身体，祂同样大能地支配身体的某一

部分。或许祂的目的是借着神迹表明：对祂来说，除去障碍，并开启瞎子的眼睛，就如祂能

用泥土抹他的眼睛一样简单和容易，因祂是全能的神子！

3、至于西罗亚池子，祂让瞎子去那里洗，或许是为了责备犹太人不能分辨神的能力，就
如先知以赛亚责备那个时代的人，说他们厌弃西罗亚缓流的水【赛 8：6“这百姓既厌弃西罗
亚缓流的水，喜悦利汛和利玛利的儿子；”】，喜悦急流奔腾的水，就是羡慕外邦人的好处，以

神所给的为可厌的。各位：你今天是以神所赐的为满足和喜乐呢？还是心里暗暗喜欢世界的

好处，羡慕不信主之人的罪中之乐呢？

4、“西罗亚”翻出来就是“奉差遣”，作者在此有意解释西罗亚一词，因为这池子就在圣
殿附近，每日都使犹太人想起那快要来临的弥赛亚救主。作者借此指出了犹太人虽盼望弥赛

亚的来临，但真正弥赛亚来到时，他们却又厌弃、拒绝祂。因为他们的主观过滤器使得他们

不能接受实际的弥赛亚基督，他们有错误的弥赛亚观。由于犹太人接二连三地受到了几个大

帝国（巴比伦、波斯、希腊和罗马）的奴役，致使他们在读圣经（旧约）和盼望上帝所应许

的弥赛亚的时候，忽略了弥赛亚的受苦和谦卑的样式，只看到弥赛亚的强盛、威武和大能；

因此他们心目中的弥赛亚是大有能力，满有威严，并且是要来帮助犹太人摆脱外族的奴役的，

是要带领他们重新恢复大卫时代的强盛的。当主耶稣出现在他们的面前时，和他们心目中的

弥赛亚完全不符合，所以他们就厌弃、拒绝祂。这里给我们的属灵教导是：千万不要自作聪

明地为上帝的作为和旨意划定界限和范围，否则我们也会像犹太人那样热切地盼望弥赛亚的

来临却又拒绝了弥赛亚，自认为自己是神的百姓却是成了敌挡神的仇敌，这是非常可怕的。

所以我们要谨慎地按照圣经的启示来认识神以及祂的旨意和作为，而不是凭着自己的想象和

主观的经历来认识祂。但是现今的教会界这样的现象是何等地多呢！

5、另外，神没有等到瞎子祷告求助之前就主动医治他，这真是显明了神奇异的恩惠和良
善！由于我们按着本性都是与神为敌、死在罪中的，若不是祂在我们呼叫祂之前就临到我们，

并以祂的慈悲恩待我们这些没有光、没有生命的人，我们就灭亡了。

二、对基督作为的不同态度表明着不同的生命（8-12）
8-9 他的邻舍和那素常见他是讨饭的，就说：“这不是那从前坐着讨
饭的人吗？”有人说：“是他；”又有人说：“不是，却是象他。”他自
己说：“是我。”

1、不仅邻舍知道他是坐在殿门口讨饭的，而且城里的居民也都知道。再说这样的人，人
们总是很容易就看到的。此人被众人所知，这就使得很多人都知道这个神迹，作者如此记载，

是要显明这神迹的真实性。
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2、然而，由于不敬虔的人总是善于掩盖神的作为，不承认出于神的大能，所以很多人就
以为这不是同一个人。但他们的怀疑更有助于证实神迹，因为由于他们的怀疑，瞎子就以他

的见证更高度地歌颂基督的恩惠。今日在我们身边不也是常有这样否认神大能作为的人吗？

甚至包括我们的家人！把神对我们身体医治的恩典归因于心理作用，归因于医生和药物等等。

10-12 他们对他说：“你的眼睛是怎么开的呢？”他回答说：“有一个
人，名叫耶稣，他和泥抹我的眼睛，对我说：‘你往西罗亚池子去洗。’
我去一洗，就看见了。”他们说：“那个人在哪里？”他说：“我不知道。”

1、世人看见神迹会好奇而想探究原因，但我们不要以为他们是对信仰感兴趣。他们有可
能是好奇，有可能是想要从中得好处，满足他们的肉体，正如那些因为五饼二鱼的神迹而拼

命跟随主耶稣的人。

2、正如我们前面已经说过，这个瞎子虽然对主耶稣的认识不够清楚，只知道祂名叫耶稣，
但他却是拥有真实信心的人，从何可知呢？从他对主话语的顺服！

3、“我去一洗，就看见了”这个瞎子的顺服是出于信心。“我去一洗”的顺服所带来的果
效就是“看见了”。这就告诫我们：我们要克服一切的阻碍，放胆去行主所吩咐的一切，并深

信主所吩咐和引导的事必定有美好的结局！

4、主耶稣曾经对那些表示信祂的犹太人说：“你们若常常遵守我的道，就真是我的门徒
了”【约 8：31】，又曾对祂的门徒说：“你们若遵行我所吩咐的，就是我的朋友了”【约 15：
14】，也曾提醒门徒要如何来辨别假先知，说：“凭着他们的果子就可以认出他们来。”【太 7：
20】又说：“凡称呼我主啊，主啊的人，不能都进天国；惟独遵行我天父旨意的人，才能进去。
当那日必有许多人对我说：‘主啊，主啊，我们不是奉你的名传道，奉你的名赶鬼，奉你的名

行许多异能吗？’我就明明地告诉他们说：‘我从来不认识你们，你们这些作恶的人，离开我

去吧！’”【太 7：21-23】主耶稣也曾对那些不相信祂的人说：“出于神的，必听神的话；你们
不同，因为你们不是出于神”【约 8：47】。

各位：综合主所说的这么多的话以及圣经更多的经文，我们在此得出几个重要的教义：

1、虚假的信仰是结不出果子的
犹太人的信仰是虚假的信仰，他们表面上有独一神论的信仰，但却是虚假的。因为他们

虽然说相信摩西的话，但是却不是真信，主耶稣说过：“你们如果信摩西，也必信我”【约 5：
46】，所以他们对基督的态度就表明了他们的信仰是虚假的，就结不出神所喜悦的果子。如今
也是如此，那些虽然口口声声说自己是基督徒的人，若没有真心顺服基督在圣经中的一切教

导，就只是虚假的信仰，不能结出神所喜悦的果子。只有心中有圣灵的人才能结出圣灵的果

子【加 5：22-23“圣灵所结的果子就是仁爱、喜乐、和平、忍耐、恩慈、良善、信实、温柔、
节制。这样的事，没有律法禁止。”】；只有连接于基督这棵真橄榄树和葡萄树上的真枝子才能

结出果子【罗 11：16-17“所献的新面若是圣洁，全团也就圣洁了；树根若是圣洁，树枝也就
圣洁了。若有几根枝子被折下来，你这野橄榄得接在其中，一同得着橄榄根的肥汁，”；约 15：
5“我是葡萄树，你们是枝子。常在我里面的，我也常在他里面，这人就多结果子；因为离了
我，你们就不能作什么。”】

2、不悔改的终必灭亡
我们的主基督和施洗约翰传福音的时候，都是以“天国近了，你们要悔改”【太 3：2；4：

17】为主题的，可见悔改是领受神国的必要条件，也是一个真基督徒的重要标志；而真正的
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悔改是结出果子与悔改的心相称，并不是口头上说说而已的【太 3：7-10 约翰看见许多法利
赛人和撒都该人也来受洗，就对他们说：“毒蛇的种类！谁指示你们逃避将来的忿怒呢？你们

要结出果子来，与悔改的心相称。不要自己心里说：‘有亚伯拉罕为我们的祖宗。’我告诉你

们，神能从这些石头中给亚伯拉罕兴起子孙来。现在斧子已经放在树根上，凡不结好果子的

树，就砍下来丢在火里。”】。

3、那些“光说不练”，“口惠而实不至”的，即称呼主啊主啊却不行神道的人是假先知、
假信徒

基督说：“凡称呼我主啊，主啊的人，不能都进天国；惟独遵行我天父旨意的人，才能进

去。当那日必有许多人对我说：‘主啊，主啊，我们不是奉你的名传道，奉你的名赶鬼，奉你

的名行许多异能吗？’我就明明地告诉他们说：‘我从来不认识你们，你们这些作恶的人，离

开我去吧！’”【太 7：21-23】祂在此宣告了那些假先知和假信徒的结局，就是永远的沉沦！所
以现今那些“嘴巴基督徒”要受警戒，你们若不赶紧悔改，就将永远沉沦！

4、神的真理是检验谁是祂的真儿女的唯一标准
基督说：“出于神的，必听神的话；你们不听，因为你们不是出于神”【约 8：47】。可见

对神真理的态度就显明了谁是神的真儿女，现今那些打着基督教的旗号，口称基督为主却在

那里敌挡圣经纯正真理，攻击改革宗信仰的人就是基督的仇敌，是撒旦的儿女！

5、凡是真正神的儿女必听神的话，接受神全部的真理并实际在生活中遵行神的旨意
海德堡要理问答告诉我们真信心就是接受神在圣经中向我们所启示的一切皆为真理【海

21问】！这和基督的教导相同：“出于神的，必听神的话（圣经）”【约 8：47】我们之前也一
直在教导说真信心的三大要素就是认识独一的真神，并且认识祂所差来的耶稣基督；相信、

接受基督为我们所作成的救赎之工；顺服基督王权的管理。所以真正神的儿女必然是接受神

全部的真理并实际在生活中遵行神的一切吩咐的。

各位：让我们对照自己，你是怎样的一种人呢？你有否从心里认定圣经的真理并愿意在

生活中仰望神的恩典遵行神的吩咐呢？求圣灵在此时鉴察我们的心，使我们知道自己内心实

在的光景。如果你还在贪恋这个世界的罪中之乐，你还在说一套做一套，沉迷在罪中，那么

你要知道主耶稣的警告：“你们若不悔改，都要如此灭亡！”【路 13：5】

思考问题：

1、主为何用唾沫和泥抹瞎子的眼睛这样的方法来医治他呢？
2、瞎子有信心吗？表现在哪里？
3、亚伯拉罕、大卫、瞎子和今天的信徒信心是否一样？相同点在哪里？不同点又在哪里？
4、主所行的这个神迹表明什么真理？
5、真信仰和假信仰最大的区别在哪里？

基督教改革宗合肥惟恩教会

吴卫真弟兄
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